

# **TÍTULO: *Las relaciones Vietnam-Estados Unidos de la confrontación a la cooperación (2015 -2020)***

**Autor:** Joy Puentes Saldise

## **Resumen:**

El 2019 marca el 25 aniversario de la normalización de las relaciones comerciales y de inversión entre los Estados Unidos y Vietnam. Durante este período, los dos países han fortalecido significativamente sus lazos económicos, políticos y de seguridad. La normalización de la relación económica fue seguida por la restauración de las relaciones diplomáticas en 1995, la conclusión de un acuerdo comercial bilateral en 2000 y la adhesión de Vietnam a la Organización Mundial de Comercio (OMC) en 2007.

Estos hitos han transformado la relación bilateral e impulsado un crecimiento y desarrollo económico robusto en Vietnam. La relación entre Estados Unidos y Vietnam en el periodo 2015 -2020 ha demostrado ser muy fructífera para ambos países, como resultado de la creciente cooperación en temas políticos, de seguridad y económicos y una disminución de las áreas de conflicto.

**Palabras claves:** cooperación, conflicto, relaciones bilaterales, seguridad, defensa, comercio bilateral, derechos humanos.

## **Abstract:**

The 2019 year marks the 25th anniversary of the normalization of trade and investment relations between the United States and Vietnam. During this period, the two countries have significantly strengthened their economic, political and security ties. The normalization of the economic relationship was followed by the restoration of diplomatic relations in 1995, the conclusion of a bilateral trade agreement in 2000, and Vietnam's accession to the World Trade Organization (WTO) in 2007.

These milestones have transformed the bilateral relationship and fueled robust economic growth and development in Vietnam. The relationship between the United States and Vietnam in 2015-2020 has proven to be very fruitful for both countries, as a result of increasing cooperation on political issues, security and economic and a decrease in areas of conflict.

**Keywords:** cooperation, conflict, bilateral relationship, security, defense, bilateral commerce, human rights.

## **Introducción**

En los últimos 25 años, los vínculos entre EE.UU. y Vietnam han superado lo que podía esperarse luego de haber enfrentado ambos una de las guerras más cruentas del siglo XX. Vietnam se ha convertido en uno de los mayores socios económicos de

EE.UU. entre los integrantes de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN). En el año 2016 Vietnam superó a Malasia como primer país exportador de este bloque hacia el mercado norteamericano. Mientras tanto, EE.UU. se sitúa en el séptimo lugar entre los países y territorios con inversiones directas en Vietnam. Especialmente con 17 mil estudiantes en Estados Unidos, Vietnam se posiciona en el sexto lugar entre los países que envían alumnos a esta potencia mundial. (EduBoston, 2018) No solo prioriza becas a vietnamitas, también en 2017 se creó la primera Universidad Fullbright sin ánimo de lucro en este país.

Las relaciones bilaterales entre Vietnam y Estados Unidos en estos 20 años han estado caracterizadas por la confrontación-cooperación, sin embargo, en el período reciente se ha mostrado un avance pragmático hacia una mayor cooperación. El último período 2016-2019 se coloca en el momento máximo de los lazos con la visitas del entonces Presidente Barack Obama a Hanoi, en 2016, mientras a finales de 2017 se efectuó la visita del Presidente Donald Trump quien asistió a la cumbre del Foro Económico Asia Pacífico (APEC) celebrado en la ciudad vietnamita de Da Nang y en febrero de 2019 volvió a Vietnam con motivo de su segunda ronda de conversaciones con el líder norcoreano Kim Jong Un. A partir de ello se pueden definir áreas en las cuales ambos países han encontrado mutuos intereses en el período 2016-2019 lo que ha permitido un mayor acercamiento en sus relaciones políticas y comerciales, mientras se mantienen áreas de confrontación, las cuales ambas naciones buscan solucionar.

## **Desarrollo**

### ***1. Áreas de Cooperación***

#### ***1.1 Cooperación militar***

Aunque la cooperación militar se ha venido desarrollando, sobre todo luego de la eliminación del bloqueo económico y financiero en febrero de 1994, en los últimos cinco años ocupa una de las principales áreas de interés para Washington. Durante 2015, Estados Unidos anunció un financiamiento económico para Vietnam de cerca de 40 millones de dólares para fines de ese año y 2016, con el objeto de ayudar al desarrollo de capacidades de seguridad marítima. En el 2016, Estados Unidos levantó

completamente el embargo de armas letales a Vietnam, pero supeditada al tema de los derechos humanos. Obama señaló en ese entonces que su país considera a Vietnam un socio importante en la región y prometió hacer todo lo posible para impulsar los vínculos bilaterales en áreas priorizadas. Por otro lado, el mandatario norteamericano se entrevistó antes con su homólogo Tran Dai Quang, la titular de la Asamblea Nacional, Nguyen Thi Kim Ngan, y el primer ministro Nguyen Xuan Phu. Durante sus entrevistas con contrapartes vietnamitas coincidieron en prestar más atención a la solución de las secuelas de la guerra y continuar cooperando en este campo.

El anuncio más importante en el 2016 relativo a los lazos Vietnam-Estados Unidos fue el levantamiento del embargo de armas letales a la nación del Sudeste Asiático. Dicha decisión fue saludada por el entonces Presidente Tran Dai Quang, quien la consideró muestra de la normalización plena de las relaciones. El mandatario estadounidense (en ese entonces Barack Obama) coincidió también que esta decisión es «consecuencia de la completa normalización» de las relaciones entre ambos países, después de décadas de esfuerzos, y mostró su voluntad de profundizar en la cooperación militar.

En el 2018, los gastos militares de Vietnam ascendieron a 5,5 mil millones de dólares, 2,3% del gasto total del Gobierno, de acuerdo con el Instituto de Investigación de la Paz de Estocolmo (SIPRI, 2018). Eso representa un aumento dramático del 76% respecto a 2009. Según el instituto sueco, Vietnam dio un salto particularmente alto al pasar de ser el 29º importador global de armamento durante el período 2007-2011, a ser el 10º durante la etapa 2012-2018, con un crecimiento del 202% de sus importaciones de armas, ello significó en proporción mundial el 3%, un mercado sustancioso para el complejo militar estadounidense. SIPRI (2019). El incremento de los gastos militares tiene como principal variable el aumento de las tensiones de Hanoi con Beijing y la sistematicidad de las acciones hostiles chinas en el Mar Meridional de China elemento aprovechado por Washington.

Los lazos han seguido estrechándose desde la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca, con la visita del mandatario estadounidense a Da Nang y Hanoi en noviembre de 2017, y el atraque del portaviones Carl Vinson, el primero que arriba a puerto de Vietnam desde la firma de la paz entre ambos países en 1973, en marzo de 2018,

como mayores hitos. Aunque el objetivo oficial de la visita fue estrechar lazos militares y diplomáticos bilaterales, destaca como una forma de reafirmar la prevalencia de EEUU en la región. El gesto representó más un impulso estadounidense, a partir de la clara intención reflejada en la reciente emitida Estrategia de Seguridad Nacional de finales de 2017 donde contempla a Vietnam como socio. La visita del portaaviones estadounidense aunque de manera planificada se produjo en momentos en que China anunciaba su mayor aumento del presupuesto en defensa en tres años.

El entonces Secretario de Defensa, Jim Mattis, realizó una visita a Vietnam el 17 octubre de 2018. En su visita trató de destacar las renovadas relaciones en el sector militar entre ambos países. De particular interés es el proyecto en la base aérea de Bien Hoa, considerando que abordar los problemas históricos y de legado de guerra de la era de la Guerra de Vietnam ha sido durante mucho tiempo parte de las relaciones de defensa entre Estados Unidos y Vietnam y de la relación en general. La gira estuvo matizada por la ratificación de EE.UU. de continuar apoyando el proceso de cooperación para la limpieza de dioxina de Bien Hoa, un compromiso reflejado en la Declaración Conjunta emitida por ambos países durante la visita de Trump. Ese segundo viaje a Vietnam en menos de un año ratificó el papel que Washington le otorga a Hanoi dentro de su enfoque más amplio hacia Asia, expresado en la Estrategia de Seguridad Nacional de 2017 en el que contempla a Vietnam como “socio”.

En abril de 2019 Philip Davidson, comandante del Comando Indo-Pacífico de los Estados Unidos (USINDOPACOM, por sus siglas en inglés), visitó por primera vez el país indochino. El viaje se produjo en el marco de una ampliación de esta esfera de cooperación entre ambos países, asimismo se incluyó la visita de una delegación del Congreso de EE.UU. para la firma de un nuevo acuerdo sobre asistencia para discapacitados y el lanzamiento oficial de un nuevo proyecto financiado por los EE.UU. para remediar la contaminación por dioxinas en el aeropuerto de Bien Hoa (Vietnam Plus, 2019).

Hablando en un evento en Washington en abril de 2019, Randall Schriver, Asistente de Defensa de EE. UU. Secretario de asuntos de seguridad del Indo-Pacífico, dijo que la cooperación "representa uno de los pilares más fuertes "en la relación bilateral multifacética de Estados Unidos y Vietnam. El motivo principal de esto es su interés común "en la promoción de un orden basado en normas, la protección de la soberanía, los derechos individuales de los países, sin importar su tamaño" y su "preocupación compartida de que existe una posible erosión de [dicho] orden basado en reglas". (Center for Strategic & International Studies, 2019)

Los puertos de Vietnam representan para Washington una ruta vital que sus buques y aeronaves emplean en los vuelos desde sus bases en Guam, Corea del Sur o Japón hacia Tailandia, Singapur o el Estrecho de Malaca. Para los EE.UU. resulta evidente que un mayor acercamiento militar con Hanoi permite acrecentar su política de contención hacia China, Vietnam representa la última ficha de su fórmula pues todos los estados de la ASEAN son aliados estratégicos de EE.UU., con los cuales mantiene diversos acuerdos de defensa y cooperación.

Para García Galán "Vietnam se perfila, como la última esperanza de muchos para parar a China, puesto que es el actor con mayor potencial bélico y con las manos menos atadas. Además, tiene una ventaja moral añadida, pues no solo es el único país con una población, ejército y litoral costero lo suficientemente grandes como para dejar notar su presencia, sino que es el único con el que China comparte frontera terrestre y el que tiene una experiencia en la lucha directa contra los chinos que, por añadidura, es con un balance de victorias positivo".

En el caso de Vietnam la política expansiva de China en las islas Spratly y Paracel, disputadas por Beijing y Hanoi en el Mar de China Meridional, constituyen uno de los principales motivos de cooperación con Washington, toda vez permite a la nación asiática mantener un punto de equilibrio y contención de la expansión china y como herramienta eficaz para mantener el equilibrio en la región.

Se puede identificar tanto en la administración Obama como en la administración Trump sus intenciones de impulsar más los lazos militares con Vietnam, al tiempo que este busca un avance más paulatino y gradual que no implique un mayor comprometimiento a la usanza de los aliados de Washington en el sudeste asiático.

De ahí que mientras para los Estados Unidos define su relación con Vietnam como asociación estratégica integral, los vietnamitas prefieren rebajarle importancia al término a partir de la historia conflictual anterior y la declaran como asociación integral, aunque para los hechos prácticos funciona de la misma manera.

## ***1.2- Comercio bilateral***

Las principales reformas económicas de Vietnam, en 1986 para remediar la difícil situación económica del país, señalaron un entusiasmo por restablecer los lazos internacionales. Las reformas, conocidas como Doi Moi, priorizaron la construcción de una economía de mercado y la creación de oportunidades para la competencia del sector privado. Anteriormente, la economía de mando había otorgado una importancia desproporcionada a la industria pesada, mientras que sectores como la agricultura tenían dificultades.

La introducción de una economía de mercado en Vietnam, un país de más de noventa millones, atrajo inversiones considerables. Después de restablecer los lazos, Washington y Hanoi trabajaron durante casi cinco años para negociar un acuerdo comercial bilateral que entró en vigor en 2001. El acuerdo eliminó importantes barreras no arancelarias al comercio, incluidas cuotas, prohibiciones y restricciones a la importación; tarifas reducidas de un promedio de 40 por ciento a 3 por ciento en una variedad de productos, incluidos productos agrícolas y animales y productos electrónicos; y otorgó a Vietnam el estado comercial condicional de la nación más favorecida, un punto de referencia crítico para la adhesión a la Organización Mundial del Comercio (OMC). Después de que Vietnam se unió a la OMC en 2007, los dos países establecieron un foro para discutir los compromisos de Vietnam con la OMC la liberalización comercial en los sectores industrial, agrícola y comercial.

En 2013 ambas partes, anunciaron una Asociación Integral, que reportó 35 mil millones de dólares en comercio bilateral para 2014. Dicha relación significa más estratégica en la concreta para Estados Unidos que integral.

El comercio de bienes entre los dos países ha aumentado de 451 millones de dólares en 1995 a más de 60,3 mil millones en 2018. Estados Unidos es el destino más grande para productos vietnamitas, como ropa, productos electrónicos, calzado y productos del mar. Por su parte, Vietnam importa maquinaria, vehículos y productos agrícolas de los Estados Unidos. En comparación con sus lazos comerciales con China, las interacciones comerciales de Vietnam con los Estados Unidos son más complementario y, por lo tanto, más beneficioso. Vietnam también tiene un interés en forjar vínculos más estrechos con los EE. UU. y otros países occidentales. La razón clave para esto es evitar depender demasiado de Beijing política y económicamente.

El balance comercial sumamente superavitario para Vietnam constituye un factor de suma importancia que explica el porqué de la política vietnamita hacia Washington y su marcado interés en la inserción al Tratado de Asociación Transpacífico (TPP) en los momentos recientes. Desde el cierre del 2016, existía la incertidumbre de la no concreción del TPP que fue abortado por Trump. Su demora en la implementación por el momento no es un hecho que ha afectado el crecimiento económico vietnamita de 2018, teniendo en cuenta que el país estaba desarrollando otros acuerdos con importantes socios comerciales globales. Sin embargo, las medidas nacionalistas de Trump sí pudieran conducir a la ralentización del crecimiento del intercambio comercial entre Estados Unidos y Vietnam, afectando negativamente a la potencialidad de expansión económica en general de Hanoi. A la vez, que ha generado varios conflictos en el marco de la Organización Mundial del Comercio (OMC) elemento que no es nuevo. Anteriormente se han producido varias demandas ante el organismo internacional y han resultado favorables a Vietnam.

## ***2- Áreas de confrontación***

### ***2.1- Déficit comercial y dumping:***

Según los datos de la Oficina del Censo de EE.UU. (Census Bureau US, 2019), en 1996, EE.UU. tenía un superávit comercial de 285 millones de dólares con Vietnam. Para 1997 ya los EE.UU. tenía un déficit de 102 millones y desde entonces la brecha se ha incrementado anualmente, a 39.5 mil millones el pasado año. En los primeros cinco meses de 2019, el déficit de EE. UU. con Vietnam alcanzó los 21,6 mil millones, en comparación a \$ 15.1 mil millones durante el mismo período del año pasado. Si esta tendencia continúa, el déficit podría \$ 50 mil millones para fines de este año o en algún momento del año próximo. Esta es una razón clave por la cual Trump y sus asesores principales a menudo plantean, pública y privada, sus preocupaciones sobre el desequilibrio comercial.

En abril del actual 2017 el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó dos decretos con el fin de investigar las causas del déficit comercial que registró el país norteamericano y solicitar a la Aduana que aplique métodos antidumping. Ello implicó para Vietnam volver a tropezar con esta situación, teniendo en cuenta que ocupa el puesto seis de la lista<sup>1</sup> de países con los que la nación americana tiene déficits. Añádase a esta situación que aún el Departamento de Comercio de Estados Unidos manifiesta preocupación con en una serie de elementos a destacar:

Vietnam eliminó muchas barreras no arancelarias en virtud del Acuerdo de Comercio Bilateral entre los Estados Unidos y Vietnam de 2001 y su adhesión a la OMC en 2007, sin embargo siguen existiendo muchas otras barreras no arancelarias. En el tema aduanal a pesar de los pasos positivos, manifiestan que los exportadores estadounidenses continúan preocupados por otros aspectos del proceso de despacho de aduanas, citando la ineficiencia, las reglas y regulaciones poco claras, la burocracia y la corrupción como los problemas más comunes. La Ley de Inversiones de Vietnam establece criterios que designan ciertos sectores en los que la inversión extranjera está prohibida y otros sectores en los que la inversión extranjera está sujeta a ciertas condiciones ("sectores condicionales").

---

<sup>1</sup> China encabezó la mencionada lista, con un superávit comercial de 347 mil millones de dólares, seguido por Japón, Alemania, México, Irlanda, Vietnam, Italia, Corea del Sur, Malasia, India, Tailandia, Francia, Suiza, Taiwán (China), Indonesia y Canadá. (Vietnam Plus, 2017)

Estos elementos clarifican que aún EE.UU. manifiesta discrepancias con algunas políticas vietnamitas, independientemente que estas se han aplicado con el propósito de proteger y salvaguardar los intereses nacionales. Dichos puntos de disconformidad por la parte estadounidense pudieran ser llevados a una agenda económica a partir de un posible acuerdo bilateral en el mediano plazo hacia una mayor liberalización comercial. Sin embargo, la perspectiva por lo pronto será hacia la aplicación de medidas antidumping a Vietnam.

De ahí que a diferencia de los líderes chinos, Hanoi respondió proactivamente al llamado de Trump para reducir el comercio déficit. Durante al visita del premier vietnamita, Nguyen Xuan Phuc, a EE.UU en junio de 2017, ambas partes acordaron la compra de Vietnam de 12 mil millones de dólares en bienes y servicios estadounidenses para reducir déficit. Durante el segundo viaje de Trump en febrero 2019, Hanoi alcanzó varios acuerdos comerciales, incluidos acuerdos para comprar 110 aviones de Boeing, por un valor de más de 21 mil millones de dólares, y esto llevó a Trump a elogiar los esfuerzos de Vietnam para equilibrar el comercio bilateral.

## ***2.2 Derechos Humanos***

Un tema contencioso ha sido y continúa siéndolo el de los derechos humanos. Cinco senadores republicanos enviaron una carta en el 2016 al Presidente, en la cual plantearon que el país del Sudeste Asiático tiene “uno de los regímenes más represivos del mundo”. Exhortaron a Obama a que presionase a las autoridades para que respetasen los derechos de religión, expresión y otros. Los firmantes fueron los senadores Marco Rubio, de Florida; John Boozman, de Arkansas; John Cornyn, de Texas; James Lankford, de Oklahoma, y Bill Cassidy, de Louisiana. Resalta el primero como uno de los políticos más agresivos hacia el Gobierno cubano.

Por otro lado, se había celebrado el Diálogo anual Estados Unidos-Vietnam sobre Derechos Humanos celebrado los días 25-26 de abril de 2016. Washington solicitó a Vietnam liberar a todos los presos políticos y promover más libertades, incluidas las relativas a la expresión, reunión y religión. Un ejemplo de lo que aún hoy, a 22 años de relaciones, se mantienen algunas diferencias e intenta inmiscuirse en los asuntos internos de otro Estado. Es a su vez un punto de confrontación bilateral.

No obstante, aunque Estados Unidos critica a Vietnam en los temas vinculados a los derechos humanos, con la gira oficial realizada por el Presidente Barack Obama a Hanói y en su reunión con el Secretario General del Partido Comunista de Vietnam (PCV), Nguyen Phu Trong, se reafirmó el fortalecimiento de las relaciones bilaterales. El alto líder vietnamita subrayó la necesidad de promover la Asociación Integral establecida en 2013 de una forma más efectiva y práctica, basada en el respeto a la independencia, soberanía, integridad territorial e instituciones políticas, sin interferir en los asuntos internos de la otra, ello incluye en las cuestiones de derechos humanos. Aunque el gobierno vietnamita ha convocado diálogos regulares sobre derechos humanos con los Estados Unidos organismos internacionales pro-occidentales califican los derechos humanos de manera deficiente. Vietnam clasificó en el lugar 176 de los 179 países en el Índice Mundial de Libertad de Prensa 2019 de Reporteros sin Fronteras, solo superado por China, Siria y Corea del Norte.

El grupo Freedom House clasificó a Vietnam como " no libre ", recibiendo 20 de cada 100 en su informe anual. Estas noticias continúan siendo utilizadas por sectores anti-vietnamitas en el Congreso para enrarecer las relaciones de Washington con EEUU.

La ausencia en la Declaración Conjunta emitida por ambos países durante la visita de Trump a Vietnam en noviembre de 2017, sobre el tema de los derechos humanos refleja el pragmatismo de Washington en avanzar las relaciones dándole prominencias a los factores comunes frente a las desavenencias. Por su parte denota por parte de Vietnam una previa negociación exitosa de no colocar en esta declaración un tema que podría enrarecer las relaciones entre la nueva administración norteamericana y Hanoi.

## **Conclusiones**

Las relaciones entre EE.UU. y Vietnam han experimentado en las últimas dos décadas un cambio positivo en su signo de la confrontación a una mayor cooperación. Las áreas de mayor cooperación estuvieron identificadas en el ámbito político,

comercial y militar, mientras persisten elementos de confrontación expresados en las diferencias ideológicas y motivadas por las percepciones de los EE.UU. sobre los derechos humanos en Vietnam y recientemente abocadas mayormente al aspecto del dumping dentro de su comercio bilateral.

Se ha podido identificar que la pretensión de EE.UU. es de avanzar más rápido en las relaciones bilaterales, mientras la intencionalidad vietnamita es de ir más lento. Tal acción se puede corroborar en la propuesta estadounidense de pasar a una Asociación Estratégica, sin embargo Vietnam ha perfilado una Asociación Integral que pretende ser fortalecida. Ello se reafirmó al revisarse el estado de las relaciones, pero no se avanzó a una etapa de la magnitud estratégica como se ha hecho en reuniones de este tipo con países como Rusia, Japón, Singapur, Tailandia, Alemania etc.

Si bien la actitud del presidente Trump hacia Vietnam ha sido ambivalente, los altos funcionarios de su gobierno han estado trabajando activamente para garantizar que los esfuerzos del gobierno de Obama para fortalecer la relación continúen.

Aunque la cooperación en defensa y seguridad ha recorrido un largo camino en los más de veinte años desde la normalización de las relaciones, los obstáculos continúan. La desconfianza vietnamita en relación a las intenciones de EE.UU., unido a un fuerte sentido de independencia y las preocupaciones por provocar a Beijing han impedido que Hanoi expanda rápidamente sus lazos de seguridad con Washington.

Pese al gesto político de algunos líderes en EE.UU. por mostrar una estrategia diferente y aparentemente amigable, hay otros que continúan manifestando las posiciones más subversivas contra la patria de Ho Chi Minh. Casi las tres cuartas partes de la población actual del país nacieron después de 1975, con lo cual no tienen un recuerdo real de la tragedia. Igualmente, los políticos de Hanói se sienten más liberados de dicha herencia y no ven ya como un imposible el establecer una asociación estratégica con Washington al no sentirse una parte inferior a los

estadounidenses. Algo debido, principalmente, a una razón: que los vietnamitas fueron los vencedores.

El avance del nacionalismo de EE.UU. entra en contradicción con la estrategia del Gobierno vietnamita, pues es un falso proteccionismo para lograr concesiones a su favor. Esto conlleva a una futura relación económica con algunas contradicciones. Si Washington pretende depender menos de las importaciones, ello afectará directamente a Vietnam, en la cual puede incluir medidas antidumping o la negociación de un acuerdo de libre comercio bilateral que sea favorable a los intereses estadounidenses.

Durante la administración Trump se han dado pasos en materia de seguridad y defensa hacia el fortalecimiento de los vínculos de defensa con Hanoi a partir del lugar preminente que otorga Washington al país indochino en su estrategia de seguridad para la región y su rol en la contención de la influencia china.

## **Bibliografía**

- ABC. (2018). *Visita histórica de un portaviones nuclear de EE.UU. a Vietnam en plena expansión de China*. Recuperado el 20 de Enero de 2020, de ABC:  
[http://www.abc.es/internacional/abci-visita-historica-portaviones-nuclear-eeuu-vietnam-plena-expansion-china-201803051340\\_noticia.html](http://www.abc.es/internacional/abci-visita-historica-portaviones-nuclear-eeuu-vietnam-plena-expansion-china-201803051340_noticia.html)
- Agencia Francesa de Prensa. (1995). *US Imperialism Killed Over 10% of Vietnamese Population During War*. Recuperado el 3 de Junio de 2019, de AFP:  
<https://msuweb.montclair.edu/~furrgr/casualty.html> , recuperado el 3 de junio de 2019.
- Agencia Vietnamita de Noticias. (2018). *Un nuevo avance en las relaciones Vietnam- Estados Unidos*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de Agencia Vietnamita de Noticias:  
<http://es.vietnamplus.vn/nuevo-avance-en-relaciones-vietnam-eeuu/62762.vnp>. 2016
- Carl Vinson Strike Group Public Affairs. (2017). *US Aircraft Carrier Arrives in Vietnam for Historic Visit*. Recuperado el 20 de Enero de 2020, de U.S. Indo-Pacific Command:  
<http://www.pacom.mil/Media/News/News-Article-View/Article/1458419/us-aircraft-carrier-arrives-in-vietnam-for-historic-visit/>

- Casa Blanca. (2017). *Información sobre Vietnam*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de <https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2017/05/24/fact-sheet-trade-and-investment-vietnam>,
- Center for Strategic & International Studies. (3 de Abril de 2019). *Vietnam and the United States: Towards Strategic Cooperation*. Recuperado el 17 de Enero de 2020, de CSIS: Disponible en: <https://www.csis.org/events/vietnam-and-united-states-towards-strategic-cooperation>
- Departamento de Comercio de Estados Unidos. (2018). *Textiles Vietnam*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de [http://trade.gov/topmarkets/pdf/Textiles\\_Vietnam.pdf](http://trade.gov/topmarkets/pdf/Textiles_Vietnam.pdf)
- Departamento de Comercio de Estados Unidos. (2018). *Trade in Goods with Vietnam*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de <https://www.census.gov/foreign-trade/balance/c5520.html>
- Eduboston. (2018). *Vietnamese students in the US- The latest figures*. Recuperado el 17 de Enero de 2020, de Eduboston: <https://eduboston.com/company/blog/vietnamese-students-us-%E2%80%93-latest-figures>
- Embajada de Estados Unidos en Vietnam. (2016). *Información sobre la visita del presidente Barack Obama*. Recuperado el 10 de Octubre de 2018, de [http://vietnam.usembassy.gov/obama\\_visit\\_2017.html](http://vietnam.usembassy.gov/obama_visit_2017.html)
- González Sáez, R. (2017). Relaciones de la República Socialista de Vietnam con Estados Unidos de América en el período 2016-2017. *Conferencia inédita*. La Habana, Cuba: Centro de Investigaciones de Política Internacional.
- Obama, B. (24 de Mayo de 2016). *Discurso pronunciado en el Centro Nacional de Convenciones de Hanoi*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de Casa Blanca: [remarks-president-obama-address-people-vietnam](https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2016/05/24/obamas-address-to-the-people-of-vietnam). Washington, Estados Unidos, 2016.
- Periódico del Comité Central del Partido Comunista de Vietnam. (2018). *Información sobre la visita del presidente Obama*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de <http://en.dangcongsan.vn/foreign-affairs/vietnam-us-joint-statement-390250.html>
- SIPRI. Yearbook. (2018). *Armaments, disarmament and international security*. Recuperado el 18 de Octubre de 2018, de [https://www.sipri.org/sites/default/files/2017-10/yb17\\_summary\\_esp\\_0.pdf](https://www.sipri.org/sites/default/files/2017-10/yb17_summary_esp_0.pdf)
- Vietnam Plus. (5 de Abril de 2017). *Indonesia en la lista de países con mayor superavit en el comercio con Estados Unidos*. Recuperado el 3 de Junio de 2019, de <http://es.vietnamplus.vn/indonesia-en-lista-de-paises-con-mayor-superavit-en-comercio-con-eeuu/72342.vnp>